

Fecha: 12-08-2024 126.654 Pág.: 12 Tiraje: Cm2: 658,3 VPE: \$8.647.096 Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543 El Mercurio - Cuerpo B Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general

Título: Licitaciones de OO.PP. por US\$ 1.270 millones buscan activar la construcción y rubro enjuicia plan

MARCO GUTIÉRREZ V.

Inyectar dinamismo al ali-caído sector de la construcción. Ese es uno de los objetivos del nuevo paquete de licitaciones de obras de infraestructura —no concesiones— que pre-sentará hoy el Ministerio de Obras Públicas (MOP). Se trata de 424 faenas, estudios y ase-sorías por casi \$1,2 billones (millones de millones), poco menos de US\$ 1.270 millones.

El ministerio detallará este plan en un acto al que están invi-tadas cerca de 150 empresas del rubro. En el sector admiten mirubro. En el sector admiten mirar "con buenos ojos" este anuncio y señalan que el primer llamado a licitaciones —realizado en marzo— registra menos declaraciones desiertas que procesos previos. Sin embargo, afirman que siguen las trabas para acceder a financiamiento bancario para capital de trabajo y boletas de garantías.

En marzo, el MOP lanzó un primer paquete que consideró 685 iniciativas por \$2,2 billones para ser licitadas durante el año. A la fecha, el ministerio ha publicado en el portal Mercado Público 740 licitaciones —más que las previstas—, pe-

—más que las previstas—, pero por un monto de \$1,6 billones. "Es un buen balance", afirmó la ministra de OO.PP.,

Jessica López. La cartera señaló que en este período se retomó más del 60% de las obras que habían sido abandonadas por contratistas y se destrabó el 67% de los contra tos que estuvieron paralizados por el efecto de la pandemia.

Iniciativas y cambios normativos

Los proyectos de la Dirección de Vialidad lideran los montos en este segundo llamado, con más de 200 licitaciones por so-bre \$800 mil millones, cerca de dos tercios del programa. Le si-guen la Dirección de Obras Hi-dráulicas y la subdirección de Servicios Sanitarios Rurales.

En esta ocasión, entre los proyectos destacados están: licita-ción de la conservación de la pista del aeródromo Teniente Marsh, en la Región de Magallanes y de la Antártica; mejoraMinisterio de Obras Públicas lanza segunda convocatoria para faenas con financiamiento directo:

Licitaciones de OO.PP. por US\$ 1.270 millones buscan activar la construcción y rubro enjuicia plan

Los contratos y montos por región

| Regiones | N° de contratos | Monto en miles de pesos |
|------------------------------|--------------------|-------------------------|
| Arica y Parinacota | 18 | 39.742.878 |
| Tarapacá | 17 | 40.505.318 |
| Antofagasta | 23 | 78.595.043 |
| Atacama | 15 | 15.675.900 |
| Coquimbo | 44 | 51.269.100 |
| Valparaíso | 16 | 50.747.386 |
| Metropolitana | 10 | 16.000.567 |
| O'Higgins | 23 | 69.377.388 |
| Maule | 25 | 52.106.975 |
| Ñuble | 41 | 138.303.074 |
| Biobío | 42 | 87.590.350 |
| La Araucanía | 31 | 161.123.731 |
| Los Ríos | 18 | 49.932.111 |
| Los Lagos | 53 | 224.414.681 |
| Aysén | 17 | 32.130.072 |
| Magallanes y de la Antártica | 16 | 64.665.903 |
| Interregional | 10 | 4.289.230 |
| Nivel central MOP (*) | 5 | 11.121.884 |

miento Ruta R-86, sector Los Sauces-Traiguén, en La Araucanía; conservación del borde costero y caletas de Isla de Pascua, y trabajos para perfeccionar y ampliar el sistema de agua potable rural de El Rosario, en Litueche, en O'Higgins.

Este programa incluye cambios normativos para dar flexibilidad a la industria, indicó el MOP. La ministra López expli-

MOP. La ministra López explicó que se estableció como algo permanente —antes era tempo-ral— la posibilidad de que los subcontratos asciendan hasta el 50% del valor de la obra y que estos se celebren con contratis-tas inscritos o no en el registro del ministerio. Además, se regulan las exigencias de expe-riencia que deben cumplir los subcontratistas no suscritos. También se facultará al MOP a

pagar directamente a los subcontratistas a cuenta del contra-

contratistas a cuenta del contra-tista y con cargo a los estados de pago pendientes. Jessica López afirmó que "lo que hemos hecho es poner el acelerador a las licitaciones y a la ejecución del presupuesto". Añadió que "las expectativas en economía son relevantes y

anuncio y dicen que los concursos están registrando menos declaraciones desiertas que antes. Sin embargo, afirman que siguen las trabas para acceder a financiamiento para capital de trabajo y boletas de garantías. este llamado muestra el rol

En el sector miran "con buenos ojos" este

este llamado muestra el rol que está jugando el Estado en el proceso de inversión".
En el MOP tiene un presupuesto total vigente de \$5,14 billones y en inversiones (subtítulo 31) es de \$3.5 billones. La cartera afirmó que al 30 de junio lleva un 41,4% de ejecución en ese último aspecto, la mayor cifra de los últimos siete años.

Financiamiento

"El avance de esta cartera (anunciada en marzo) va en con-cordancia con los meses transcu-rridos del año. Sin embargo, se mantienen problemas en cuanto nametera probenas en cuanto a acceso al financiamiento, tanto en cuanto a capital de trabajo, como boletas de garantías", señaló Vivian Modak, vicepresidenta (s) de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC). Añadió que también persisten casos de "presupuestos oficiales no actualizados, en especial, en zonas extremas del país, donde las condiciones para la ejecución de las obras son más complejas y, por ende, más costosas".

La CChC hizo un balance del plan de licitaciones lanzado por el MOP en marzo pasado. Indicó que al cierre del primer semestre, de las 685 licitaciones proal acceso al financiamiento, tan-

tre, de las 685 licitaciones pro-

gramadas, fueron publicadas 340, cerca del 50%, de las cuales 30 fueron declaradas desiertas o desestimadas, lo que equivale a menos del 10% del total. "Esto es bastante menor a lo exhibido en 2021 y 2022, donde las licitaciones desiertas promediaron el 25%", indicó Modak.

25%, indicó Modak.

Añadió que el promedio de participantes por licitación este año es de tres compañías, mientras que la media histórica del MOP es de 4,4 firmas por concurso. Esa disminución se explica "principalmente por la situa-ción financiera de las empresas y los riesgos visualizados en los procesos de contratación públi-

procesos de contratación pública", sostuvo.
Respecto al nuevo llamado que el MOP presenta hoy, Modak afirmó que "siempre vemos con buenos ojos el anuncio de nuevas inversiones públicas, en especial, en un momento donde la inversión privada ha estado mermada, por lo que el rol contracíclico de estas inversiones es fundamental". Sin embargo, precisó que los efectos de estas licitaciones en la actividad se verían a partir del próximo año.

licitaciones en la actividad se ve-rán a partir del próximo año. Modak comentó que "lo que sí tiene impacto ahora es la ejecu-ción del presupuesto 2024, don-de el MOP ha mostrado una me-jora importante, llegando al 49% al cierre de julio de este año. Esto implica mayores recursos pagaimplica mayores recursos paga-dos para obras realizadas. Es al-go que no se veía hace varios años, por lo que es muy positivo. Añadió que esto tiene un efec-

to directo en el empleo, considerando que por cada US\$ 1.000 millones invertidos en infraestructura, se crean 40.000 empleos anuales.



proceso de inversión". JESSICA LÓPEZ

jugando el Estado en el